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1	  Jean	  	  2	  :1-‐2	  Le	  Problème	  du	  Péché	  
	  Robert	  Anthony	  
	  
Nous	  connaissons	  tous	  l’histoire	  de	  Job.	  Un	  homme,	  qui,	  malgré	  le	  fait	  d’être	  un	  homme	  
intègre	  et	  droit,	  qui	  craignait	  Dieu	  et	  qui	  s'écartait	  du	  mal,	  subissait	  une	  attaque	  
surnaturelle	  et	  satanique.	  Dieu	  a	  donné	  permission	  à	  Satan	  de	  l’éprouver.	  Et	  Job	  ne	  
comprenait	  rien	  de	  ce	  qui	  passait.	  Tous	  les	  sages	  autour	  de	  lui	  disaient	  que	  sa	  souffrance	  
est	  arrivée	  à	  cause	  du	  péché.	  Alors	  Job	  savait	  que	  ce	  n’était	  pas	  le	  cas.	  
	  
Au	  milieu	  de	  sa	  souffrance,	  en	  chapitre	  9,	  Job	  a	  parlé,	  «	  32Car	  Dieu	  n'est	  pas	  du	  tout	  au	  
même	  rang	  que	  moi,	  comme	  un	  autre	  homme	  auquel	  je	  pourrais	  répliquer	  ou	  donner	  
rendez-vous	  devant	  un	  tribunal.33Au	  moins,	  s'il	  y	  avait	  un	  arbitre	  entre	  nous,	  qui	  poserait	  
la	  main	  sur	  chacun	  de	  nous	  deux	  !	  34il	  laisserait	  alors	  le	  bâton	  qui	  me	  frappe,	  et	  il	  ferait	  
cesser	  la	  terreur	  qui	  m'accable.	  35Je	  pourrais	  lui	  parler	  sans	  avoir	  peur	  de	  lui.	  
Mais	  ce	  n'est	  pas	  le	  cas,	  je	  suis	  seul	  avec	  moi.	  »	  
	  
Job	  a	  compris	  qu’il	  n’était	  qu’un	  homme,	  une	  créature	  face	  à	  Dieu,	  le	  Créateur.	  Il	  n’avait	  
donc	  pas	  le	  droit	  à	  questionner	  Dieu.	  Mais	  il	  espérait	  avoir	  un	  arbitre,	  quelqu’un	  de	  
neutre	  qui	  pourrait	  parler	  directement	  à	  Dieu	  pour	  lui	  demander	  pourquoi	  un	  tel	  
homme	  souffrirait.	  Job	  avait	  confiance	  que	  si	  cet	  arbitre	  pourrait	  raisonner	  avec	  Dieu,	  sa	  
souffrance	  cesserait.	  Mais	  à	  la	  fin,	  il	  a	  constaté	  «	  Mais	  ce	  n'est	  pas	  le	  cas,	  je	  suis	  seul	  avec	  
moi.	  ».	  À	  la	  fin	  Job	  se	  sentait	  seul	  devant	  sa	  souffrance.	  
	  
Job	  n’espérait	  qu’un	  arbitre	  et	  ce	  matin,	  en	  revenant	  à	  1	  Jean,	  nous	  trouverons	  la	  
réponse	  de	  la	  Bible	  à	  ce	  désir	  que	  nous	  avons	  aussi.	  
	  
Depuis	  la	  rentrée	  Luc	  nous	  expose	  à	  l’histoire	  de	  David.	  Nous	  avons	  entendu	  comment	  
Saül	  a	  évité	  la	  vraie	  confession.	  Il	  a	  placé	  le	  blâme	  sur	  le	  peuple	  d’Israël	  pour	  avoir	  
désobéi	  à	  Dieu.	  C’est	  une	  bonne	  illustration	  de	  verset	  6	  6Si	  nous	  disons	  que	  nous	  sommes	  
en	  communion	  avec	  lui,	  et	  que	  nous	  marchions	  dans	  les	  ténèbres,	  nous	  mentons	  et	  nous	  ne	  
pratiquons	  pas	  la	  vérité.	  	  	  
Saül	  prétendait	  marcher	  avec	  Dieu,	  mais	  son	  comportement	  l’a	  dévoilé	  comme	  un	  
menteur.	  	  
	  
En	  chapitre	  1,	  Jean	  bâtit	  la	  fondation	  pour	  la	  suite	  de	  cette	  lettre.	  Il	  faut	  se	  souvenir	  de	  
chapitre	  1	  lorsqu’on	  lit	  les	  autres	  chapitres	  afin	  de	  les	  bien	  comprendre.	  	  
En	  chapitre	  1	  Jean	  parle	  de	  la	  réalité	  du	  péché	  dans	  nos	  vies	  terrestres,	  et	  de	  la	  nécessité	  
de	  marcher	  dans	  une	  communion	  avec	  Dieu,	  dans	  un	  esprit	  ouvert	  et	  une	  confession	  
continue.	  
	  
Ce	  matin	  nous	  regardons	  les	  deux	  premiers	  versets	  de	  chapitre	  2.	  
	  
Chapitre	  2	  
1Mes	  petits	  enfants,	  je	  vous	  écris	  ceci,	  afin	  que	  vous	  ne	  péchiez	  pas.	  Et	  si	  quelqu'un	  a	  péché,	  
nous	  avons	  un	  avocat	  auprès	  du	  Père,	  Jésus-Christ	  le	  juste.	  2Il	  est	  lui-même	  victime	  
expiatoire	  pour	  nos	  péchés,	  non	  seulement	  pour	  les	  nôtres,	  mais	  aussi	  pour	  ceux	  du	  monde	  
entier.	  
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Quelle	  bonne	  nouvelle	  Jean	  annonce-‐t-‐il	  dans	  ces	  versets	  ?	  
	  
Nous	  avons	  vu	  que	  Jean	  a	  résumé	  l’évangile	  au	  début	  de	  sa	  lettre.	  Il	  commence	  en	  disant	  
que	  Dieu	  est	  lumière	  :	  Dieu	  est	  la	  norme	  de	  sainteté.	  Ensuite,	  devant	  le	  problème	  grave	  
de	  l'homme,	  le	  péché,	  Jean	  annonce	  la	  solution	  donnée	  par	  Dieu.	  Comment	  Dieu	  peut-‐il	  
nous	  pardonner	  ?	  Il	  peut	  le	  faire	  grâce	  au	  sacrifice	  de	  Jésus	  Christ,	  qui	  est	  notre	  avocat	  
auprès	  du	  Père.	  Le	  Fils	  prie	  et	  intercède	  pour	  notre	  pardon	  et	  notre	  réconciliation	  avec	  
le	  Père.	  
	  	   Son	  sacrifice	  est	  suffisant	  pour	  tous	  nos	  péchés	  :	  ceux	  du	  passé,	  ceux	  
d’aujourd’hui	  et	  tous	  ceux	  de	  l’avenir.	  
	  
Comme	  je	  lisais	  ces	  versets,	  ma	  première	  réaction	  a	  été,	  "Quelle	  merveilleuse	  nouvelle!"	  	  
Je	  suis	  d'accord	  avec	  ce	  qui	  est	  dit	  dans	  le	  chapitre	  1	  :	  Je	  suis	  un	  pécheur.	  	  
Et	  dans	  le	  deuxième	  chapitre,	  j'apprends	  une	  autre	  grande	  nouvelle	  :	  si	  je	  pèche,	  j'ai	  un	  
avocat,	  quelqu'un	  qui	  est	  là,	  à	  mes	  cotés,	  pour	  me	  défendre	  :	  Jésus	  Christ.	  
	  
Je	  sais	  que	  si	  je	  pèche	  …	  et	  je	  le	  ferai,	  	  j'obtiendrai	  aussi	  le	  pardon.	  
	  
Dans	  ces	  versets	  nous	  trouvons	  3	  vérités	  :	  

1.	  	  	  	  La	  Bible	  nous	  appelle	  à	  éviter	  le	  péché.	  Nous	  devons	  chercher	  l’obéissance.	  
2.	  	  	  	  Si	  nous	  péchons,	  nous	  avons	  quelqu’un	  qui	  plaide	  notre	  cause.	  
3.	  	  	  	  Le	  sacrifice	  de	  Christ	  est	  suffisant	  pour	  obtenir	  le	  pardon	  de	  nos	  péchés.	  
	  
Et	  ces	  trois	  vérités	  peuvent	  bouleverser	  notre	  vie.	  

	  
Quel	  est	  le	  but	  de	  l'apôtre	  quand	  il	  écrit	  ces	  versets?	  
1Mes	  petits	  enfants,	  je	  vous	  écris	  ceci,	  afin	  que	  vous	  ne	  péchiez	  pas.	  	  
	  
Jean	  ne	  commence	  pas	  par	  nous	  dire	  que	  nous	  avons	  la	  certitude	  du	  pardon	  grâce	  à	  
Jésus	  notre	  avocat.	  Non,	  Jean	  nous	  donne	  d'abord	  cette	  injonction	  	  "Ne	  péchez	  point".	  
L’accent	  est	  donc	  mis	  sur	  ces	  trois	  mots:	  "Ne	  	  péchez	  point!".	  
	  
Pourquoi	  ne	  doit-on	  pas	  pécher	  ?	  
	  
Posons-‐nous	  cette	  question	  :	  Si	  le	  chrétien	  a	  l’assurance	  d’être	  pardonné,	  pourquoi	  Jean	  
nous	  écrit-‐il	  	  de	  ne	  pas	  pécher	  ?	  Dieu	  ne	  nous	  pardonnera-‐t-‐il	  pas	  de	  toute	  façon	  ?	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Imaginons	  qu'un	  criminel	  ait	  un	  très	  bon	  avocat	  qui	  pourrait	  le	  faire	  acquitter	  
malgré	  le	  crime	  qu’il	  a	  commis.	  On	  pourrait	  se	  demander	  pourquoi	  un	  tel	  homme	  
cesserait-‐il	  ses	  crimes	  ?	  	  
	  
	   Si	  Dieu	  nous	  pardonne	  de	  toutes	  façons,	  nous	  pouvons	  continuer	  à	  pécher	  et	  il	  
continue	  à	  nous	  pardonner…	  n’est-‐ce	  pas	  ?	  Nous	  continuons	  à	  vivre	  comme	  avant	  sans	  
changer	  nos	  mauvaises	  habitudes,	  et	  Dieu,	  pour	  sa	  part,	  nous	  pardonne	  et	  nous	  garantie	  
la	  vie	  éternelle.	  	  
Est-‐ce	  cela	  la	  logique	  biblique	  ??	  Simplement	  une	  sorte	  d’assurance	  vie	  pour	  éviter	  
l’enfer.	  
	  	  
Voici	  plusieurs	  raisons	  pour	  lesquelles	  la	  Bible	  nous	  appelle	  à	  éviter	  le	  péché:	  
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1.	  C’est	  toujours	  le	  meilleur.	  
⇒ Aucune	  mauvaise	  conséquence;	  
⇒ Aucun	  regret;	  pour	  les	  bêtises	  qu’on	  a	  commit.	  
⇒ Aucune	  culpabilité;	  pas	  de	  fardeau.	  
⇒ Cela	  nous	  assure	  du	  salut	  et	  de	  la	  vie	  éternelle.	  L’obéissance	  est	  une	  marque	  d’un	  

vrai	  croyant.	  
⇒ Cela	  rend	  gloire	  à	  notre	  Dieu.	  C’est	  le	  meilleur	  témoignage.	  

	  
Dans	  cette	  lettre	  Jean	  nous	  dit	  que	  la	  marque	  d’un	  vrai	  chrétien	  est	  une	  vie	  caractérisée	  
par	  l’obéissance	  et	  non	  par	  le	  péché.	  	  Il	  ne	  parle	  pas	  de	  la	  perfection,	  mais	  de	  la	  direction	  
de	  nos	  vies.	  	  Un	  vrai	  chrétien,	  quelqu’un	  qui	  suit	  Jésus	  Christ,	  est	  donc	  quelqu’un	  
d'obéissant.	  
	  
Qu’est-‐ce	  que	  nous	  connaissons	  du	  péché	  ?	  
	  
2.	  Le	  péché	  est	  trompeur.	  	  C'est	  une	  illusion	  puissante	  :	  

⇒ 	  C'est	  l'obscurité.	  Jean	  a	  dit	  c’est	  ‘marcher	  dans	  les	  ténèbres.	  
⇒ 	  Il	  nous	  sépare	  de	  Dieu;	  ça	  brise	  notre	  communion,	  notre	  joie.	  
⇒ 	  Il	  nous	  sépare	  les	  uns	  des	  autres.	  Il	  nous	  place	  en	  exile.	  	  
⇒ 	  Il	  a	  toujours	  des	  conséquences	  imprévues.	  Un	  coût	  	  non	  compté.	  
⇒ 	  Son	  plaisir	  est	  toujours	  de	  courte	  durée.	  
⇒ 	  Sa	  douleur	  est	  toujours	  pire	  que	  sa	  douceur.	  

	  
Jean	  essaie	  donc	  de	  nous	  convaincre	  et	  de	  nous	  persuader	  de	  ne	  pas	  pécher	  et	  de	  rester	  
obéissant.	  Mais	  il	  nous	  donne	  la	  bonne	  nouvelle	  :	  si	  nous	  péchons	  et	  quand	  nous	  
péchons,	  nous	  avons	  un	  avocat	  auprès	  du	  Père.	  Quelqu'un	  qui	  est	  à	  nos	  côtés	  et	  de	  notre	  
côté	  et	  qui	  intercède	  pour	  nous.	  Quelqu'un	  qui	  rappelle	  constamment	  à	  Dieu,	  que	  la	  
pénalité	  de	  notre	  péché	  a	  été	  payée	  en	  sa	  totalité.	  Ceci	  est	  une	  bonne	  nouvelle!	  
	  
Illustration	  des	  étudiants	  :	  
Vicki	  et	  moi	  avons	  commencé	  à	  travailler	  avec	  des	  étudiants	  en	  Californie	  en	  '93	  
pendant	  notre	  premier	  congé	  d’Afrique.	  Nous	  aimions	  leur	  honnêteté	  et	  leur	  esprit	  
ouvert.	  Ils	  avaient	  un	  vrai	  désir	  de	  connaître	  la	  parole	  de	  Dieu	  et	  de	  la	  vivre.	  Leur	  énergie	  
nous	  faisait	  du	  bien.	  
	  
Je	  me	  rappelle	  d'une	  des	  choses	  que	  notre	  pasteur	  a	  dit	  au	  groupe	  d'étudiants.	  "Ne	  
péchez	  pas!	  Ne	  soyez	  pas	  trompés	  par	  le	  piège	  du	  péché	  qui	  se	  trouve	  au	  milieu	  des	  
jeunes.	  Évitez	  la	  promiscuité.	  Évitez	  l'ivresse.	  Évitez	  les	  drogues.	  Ne	  vous	  en	  approchez	  
pas.	  	  Prenez	  garde	  à	  certaines	  situations	  séduisantes	  qui	  pourraient	  être	  de	  vrais	  pièges.	  	  
Travaillez	  à	  être	  de	  bons	  témoins	  pour	  Jésus	  Christ	  dans	  vos	  études	  et	  dans	  vos	  vies.	  
	  
Il	  a	  répété	  l’exhortation	  que	  Paul	  a	  donnée	  à	  Timothée	  :	  
	  
1	  Timothée	  4:	  12	  Que	  personne	  ne	  méprise	  ta	  jeunesse;	  mais	  sois	  un	  modèle	  pour	  les	  fidèles,	  
en	  parole,	  en	  conduite,	  en	  amour,	  en	  foi,	  en	  pureté.	  

	  
Ensuite	  il	  leur	  a	  dit,	  "	  Mais	  si	  vous	  vous	  trouvez	  dans	  une	  mauvaise	  situation,	  si	  vous	  
tombez	  dans	  le	  péché,	  si	  vous	  faites	  quelque	  chose	  de	  stupide,	  appelez-‐moi.	  Je	  viendrai	  
et	  je	  vous	  ramènerai	  à	  la	  maison.	  Je	  ne	  vous	  condamnerai	  pas."	  
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En	  parlant	  aux	  filles	  il	  a	  dit	  :	  	  "Si	  vous	  sortez	  avec	  un	  garçon	  et	  qu’il	  essaye	  d'aller	  trop	  
loin,	  sortez	  de	  la	  voiture,	  sortez	  de	  la	  maison	  d'où	  vous	  êtes.	  Quelque	  soit	  la	  situation,	  
téléphonez-‐moi.	  Je	  viendrai	  vous	  chercher."	  
Et	  puis	  il	  a	  ajouté	  :	  "Les	  jeunes,	  si	  vous	  participez	  à	  une	  soirée,	  que	  vous	  buvez	  trop,	  que	  
vous	  vous	  enivrez,	  n'essayez	  pas	  de	  conduire	  pour	  rentrer	  à	  la	  maison.	  Appelez-‐moi.	  Je	  
viendrai	  vous	  chercher.	  
	  
Il	  voulait	  s'assurer	  qu'ils	  avaient	  compris	  que	  le	  péché	  a	  des	  conséquences	  dangereuses	  
et	  que	  c'est	  toujours	  mieux	  de	  l'éviter.	  	  
	  
Mais	  en	  même	  temps	  il	  voulait	  qu'ils	  sachent	  que	  son	  amour	  pour	  eux	  était	  plus	  fort	  que	  
son	  jugement.	  Il	  	  voulait	  qu'ils	  sachent	  qu'il	  ne	  les	  rejetterait	  pas	  à	  cause	  de	  leur	  péché.	  
	  
Dans	  un	  sens,	  s'ils	  l'avaient	  appelé	  à	  l'aide,	  ils	  auraient	  avoué	  leurs	  péchés.	  Ils	  auraient	  
reconnu	  avoir	  dévié	  du	  chemin.	  
	  
Le	  pasteur	  leur	  disait	  que	  si	  c'était	  le	  cas,	  il	  répondrait	  comme	  Dieu	  et	  il	  viendrait	  à	  leur	  
secours.	  Il	  voulait	  aussi	  qu'ils	  l'appellent	  aussitôt	  que	  possible	  pour	  éviter	  des	  
conséquences	  désastreuses	  ou	  dramatiques.	  	  
Un	  étudiant	  qui	  a	  trop	  bu	  peut	  être	  malade	  pendant	  une	  journée,	  mais	  un	  conducteur	  
enivré	  qui	  provoque	  un	  accident	  grave	  en	  subira	  des	  conséquences	  beaucoup	  plus	  
sérieuses.	  
	  
C'est	  pareil	  avec	  Dieu.	  Dieu	  a	  précisé	  d'avance	  les	  règles.	  Il	  nous	  a	  dit,	  "Évitez	  le	  péché,	  il	  
a	  des	  conséquences	  dangereuses.	  Mais	  si	  vous	  péchez,	  venez	  à	  moi	  et	  avouez-‐le.	  Je	  vous	  
pardonnerai.	  Vous	  pouvez	  être	  sûrs	  de	  ce	  pardon	  parce	  que	  Jésus	  Christ	  lui-‐même	  est	  
votre	  avocat."	  
	  	  
Ce	  que	  le	  pardon	  accomplit	  et	  ce	  qu’il	  n’accomplit	  pas.	  
J'ouvre	  ici	  une	  parenthèse	  pour	  distinguer	  deux	  choses	  importantes	  concernant	  le	  péché	  
:	  	  	  	  
Son	  aspect	  relationnel	  et	  ses	  conséquences	  physiques	  et	  matérielles	  

1. Dieu	  nous	  assure	  que	  son	  pardon	  rétablit	  la	  relation	  avec	  lui.	  Son	  amour	  est	  
assuré.	  

2. Cependant,	  son	  pardon	  n'enlève	  pas	  toutes	  les	  conséquences	  physiques	  et	  
matérielles.	  

	  	  
Partout	  dans	  la	  lettre	  Jean	  nous	  rappelle	  avec	  constance	  et	  régularité,	  les	  conséquences	  
terribles	  du	  péché.	  	  Souvent,	  trop	  souvent	  nous	  avons	  l’image	  du	  péché	  comme	  un	  
poison.	  Il	  tue	  celui	  qui	  en	  boit.	  Il	  ne	  touche	  que	  celui	  qui	  le	  touche.	  
	  
Mais	  non.	  NON	  !	  Le	  péché	  est	  plutôt	  une	  bombe	  qui	  explose	  en	  faisant	  des	  dégâts	  
partout.	  	  	  C'est	  comme	  une	  grenade,	  une	  fois	  dégoupillée	  qui	  s'éparpille	  et	  qui	  blesse	  
parfois	  mortellement	  ceux	  qui	  sont	  dans	  la	  même	  zone	  !	  
	  
Nous	  connaissons	  tous	  les	  cas	  de	  divorce.	  Ce	  n’est	  pas	  seulement	  le	  mari	  ou	  la	  femme	  qui	  
souffre	  ;	  pas	  simplement	  les	  parents,	  mais	  les	  enfants	  aussi.	  Quelle	  que	  soit	  l’origine,	  la	  
vie	  de	  tous	  les	  membres	  de	  la	  famille	  est	  ravagée.	  Les	  relations	  familiales	  sont	  coupées,	  
ainsi	  que	  des	  liens	  avec	  des	  amis.	  
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Les	  conséquences	  du	  péché	  n’épargnent	  pas	  et	  ne	  font	  pas	  de	  distinction	  entre	  les	  
innocents	  ou	  les	  coupables.	  Le	  péché	  c'est	  comme	  une	  bombe	  atomique	  qui	  dévaste	  une	  
ville	  entière.	  
Vous	  me	  comprenez	  ??	  
	  
Vous	  voyez	  ce	  que	  peuvent	  être	  ses	  conséquences	  ?	  

⇒ Si	  quelqu’un	  commet	  un	  crime	  et	  il	  est	  arrêté	  par	  la	  police	  et	  amené	  devant	  le	  
tribunal.	  Il	  peut	  demander	  le	  pardon	  de	  Dieu,	  mais	  ni	  la	  police,	  ni	  la	  justice	  ne	  
diront	  «	  D’accord	  t’es	  libre	  parce	  que	  tu	  t’es	  confessé	  à	  Dieu	  ».	  

⇒ Si	  un	  garçon	  couche	  avec	  une	  fille,	  et	  qu’elle	  tombe	  enceinte,	  même	  s’ils	  
demandent	  le	  pardon,	  le	  bébé	  dans	  le	  ventre	  ne	  disparaîtra	  pas.	  

⇒ Si	  quelqu’un	  commet	  un	  meurtre.	  Il	  peut	  se	  confesser	  à	  Dieu,	  mais	  la	  personne	  ne	  
ressuscitera	  pas.	  

⇒ Si	  un	  homme	  frappe	  sa	  femme,	  il	  peut	  demander	  pardon	  à	  Dieu.	  	  Mais	  s'il	  ne	  
demande	  pas	  	  pardon	  à	  sa	  femme,	  la	  réconciliation	  sera	  plus	  difficile.	  

	  	  
N’oubliez	  jamais	  que	  le	  péché	  a	  toujours	  des	  conséquences	  !	  
	  
Galates	  6:7	  (LSG)	  La	  Bible	  nous	  le	  rappelle	  :	  
Ne	  vous	  y	  trompez	  pas:	  on	  ne	  se	  moque	  pas	  de	  Dieu.	  Ce	  qu’un	  homme	  aura	  semé,	  il	  le	  
moissonnera	  aussi.	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	   Les	  conséquences	  sont	  tellement	  sérieuses	  et	  graves	  que	  Jean	  continue	  et	  nous	  
rappelle	  que	  notre	  avocat	  est	  Jésus	  Christ,	  le	  Juste.	  La	  deuxième	  partie	  de	  verset	  1	  :	  Et	  si	  
quelqu'un	  a	  péché,	  nous	  avons	  un	  avocat	  auprès	  du	  Père,	  Jésus-Christ	  le	  juste.	  
	  
	   Voyez-‐vous	  de	  ce	  qu’il	  dit	  ?	  «	  Si	  quelqu’un	  pèche…	  »	  Il	  ne	  écrit	  pas	  «	  Quand	  ».	  
Christ	  nous	  a	  sauvés	  de	  la	  pénalité	  du	  péché,	  et	  aussi	  du	  pouvoir	  du	  péché.	  Nous	  ne	  
sommes	  plus	  esclaves	  au	  péché.	  Par	  l’Esprit	  de	  Dieu	  nous	  pouvons	  éviter	  le	  péché.	  Une	  
vie	  marquée	  par	  la	  sainteté	  est	  maintenant	  possible	  !	  
	  
Alors	  en	  chapitre	  1	  Jean	  a	  écrit	  que	  le	  péché	  fait	  partie	  de	  cette	  vie	  terrestre,	  pas	  en	  
continu,	  mais	  ponctuel	  quand	  même.	  Et	  lorsque	  cela	  arrive,	  la	  Bible	  nous	  dit	  que	  nous	  
avons	  quelqu'un	  qui	  intercédera	  pour	  nous,	  quelqu'un	  qui	  est	  "le	  Juste".	  	  
	  
Job	  espérait	  un	  arbitre,	  un	  médiateur,	  	  quelqu’un	  de	  neutre	  qui	  pourrait	  parler	  
directement	  à	  Dieu.	  	  	  
	  
Et	  Paul	  dans	  sa	  lettre	  à	  Timothée	  a	  écrit	  :	  «	  5Car	  il	  y	  a	  un	  seul	  Dieu,	  et	  aussi	  un	  seul	  
médiateur	  entre	  Dieu,	  et	  les	  hommes,	  l’homme	  Jésus	  Christ,	  6qui	  s'est	  donné	  lui-même	  en	  
rançon	  pour	  tous.	  »	  	  
	  
Cet	  arbitre,	  ce	  médiateur	  n'est	  pas	  un	  autre	  homme.	  Ce	  n’est	  	  pas	  un	  saint,	  une	  statue	  en	  
marbre.	  Mais	  c'est	  Jésus	  Christ	  lui-‐même.	  Nous	  avons	  le	  médiateur	  que	  Job	  
espérait…mais	  encore	  plus	  !	  
	  
Arbitre	  vs	  Consolateur	  
L’idée	  d’un	  médiateur	  ou	  un	  arbitre	  est	  quelqu’un	  de	  neutre.	  Il	  n’est	  ni	  pour	  l’un,	  ni	  pour	  
l’autre.	  Il	  regarde	  la	  situation	  d’un	  œil	  sans	  biais.	  Mais	  Jean	  emploie	  un	  autre	  mot	  ici.	  Le	  
mot	  ‘avocat’	  est	  en	  effet	  le	  mot	  grec	  ‘parakletos’.	  C’est	  le	  même	  mot	  que	  Jésus	  s’en	  servait	  
dans	  Jean	  14	  et	  dans	  ce	  passage	  le	  mot	  est	  traduit	  ‘Consolateur’.	  	  
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Un	  arbitre	  est	  quelqu’un	  neutre,	  mais	  le	  parakletos,	  le	  Consolateur	  n’est	  pas	  neutre,	  il	  est	  
de	  notre	  côté.	  Et	  encore	  il	  est	  le	  Fils	  du	  Père.	  
	  
Qui	  mieux	  que	  Lui	  peut	  intercéder	  pour	  nous	  auprès	  du	  Père	  ?	  Si	  vous	  voulez	  entrer	  en	  
contact	  avec	  le	  Père,	  qui	  a	  un	  plus	  grand	  accès	  que	  Son	  Fils	  ?	  Personne	  !	  Qui	  est	  plus	  juste	  
que	  Jésus	  Christ	  ?	  Personne	  !	  
	  
Jésus	  Christ	  est	  notre	  avocat	  devant	  le	  tribunal	  du	  ciel.	  Le	  fils	  rappelle	  constamment	  au	  
Père	  que	  la	  pénalité	  de	  notre	  péché	  a	  été	  payée	  en	  totalité.	  Quelle	  bonne	  nouvelle!	  
	  
Le	  verset	  2	  continue.	  
	  2Il	  est	  lui-même	  victime	  expiatoire	  pour	  nos	  péchés,	  non	  seulement	  pour	  les	  nôtres,	  mais	  
aussi	  pour	  ceux	  du	  monde	  entier.	  
	  
Jésus	  Christ	  a	  payé	  la	  dette	  entière	  pour	  nos	  péchés.	  	  
	  
Expiation	  :	  un	  sacrifice	  de	  réconciliation.	  

	  
⇒ Il	  n'y	  a	  rien	  d'autre	  à	  payer.	  Jésus	  n'a	  pas	  versé	  d'arrhes.	  Tout	  est	  payé!	  	  

	   Il	  est	  lui-même	  le	  sacrifice	  de	  réconciliation	  pour	  nos	  péchés,	  et	  aussi	  pour	  ceux	  du	  
monde	  entier.	  

	  
Quelle	  est	  l’efficacité	  de	  la	  mort	  de	  Christ	  ?	  

	  
Le	  sacrifice	  de	  Christ	  n’est	  pas	  seulement	  suffisant	  pour	  nos	  péchés,	  mais	  aussi	  pour	  les	  
péchés	  du	  monde	  entier,	  pour	  quiconque	  	  demande	  le	  pardon.	  Son	  sacrifice	  est	  
pleinement	  suffisant	  pour	  tous	  les	  péchés	  de	  chacun	  d’entre	  nous.	  Et	  cela	  concerne	  nos	  
péchés	  passés,	  présents	  et	  à	  venir.	  
	  
Mais	  Jean	  ne	  veut	  pas	  dire	  que	  les	  péchés	  de	  tout	  le	  monde	  sont	  pardonnés	  par	  la	  
mort	  de	  Christ.	  	  
	  
Le	  sacrifice	  de	  Jésus	  sur	  la	  croix	  a	  satisfait	  aux	  exigences	  de	  la	  sainteté	  de	  Dieu	  
concernant	  le	  châtiment	  pour	  les	  péchés.	  Jésus	  a	  ainsi	  apaisé	  la	  colère	  de	  Dieu,	  il	  l’a	  
rendu	  propice.	  Lorsque	  Jean	  parle	  du	  monde	  entier,	  il	  désigne	  l’humanité	  en	  général	  et	  
non	  la	  totalité	  des	  individus.	  De	  nombreux	  passages	  bibliques	  indiquent	  que	  Christ	  est	  
mort	  pour	  le	  monde.	  Mais	  la	  plus	  grande	  partie	  des	  hommes	  qui	  composent	  ce	  monde	  
seront	  condamnés	  à	  l’enfer	  éternel	  en	  raison	  de	  leur	  péché.	  La	  colère	  de	  Dieu	  contre	  
l’ensemble	  des	  pécheurs	  est	  momentanément	  retenue:	  il	  les	  laisse	  vivre	  et	  jouir	  de	  la	  vie	  
sur	  terre.	  
	  

Paul	  l’a	  expliqué	  à	  Timothée	  :	   1	  Timothée	  4	  :	  10	  nous	  avons	  mis	  notre	  espérance	  
dans	  le	  Dieu	  vivant,	  qui	  est	  le	  Sauveur	  de	  tous	  les	  hommes,	  surtout	  des	  croyants.	  

	  
Dans	  ce	  sens,	  il	  est	  vrai	  que	  Christ	  a	  procuré	  un	  apaisement	  valable	  pour	  le	  monde	  
entier,	  même	  s’il	  n’est	  que	  temporaire,	  de	  courte	  durée.	  Dans	  ce	  verset	  Jean	  parle	  plutôt	  
de	  la	  valeur	  du	  sacrifice	  de	  Christ.	  La	  mort	  de	  Christ	  possède	  une	  valeur	  infinie	  et	  
illimitée,	  car	  il	  est	  lui-‐même	  le	  Dieu	  saint.	  Son	  sacrifice	  était	  donc	  suffisant	  pour	  payer	  le	  
prix	  de	  tous	  les	  péchés	  de	  tous	  ceux	  que	  Dieu	  pourrait	  amener	  à	  la	  foi.	  Le	  pardon	  des	  
péchés	  est	  offert	  au	  monde	  entier,	  mais	  il	  n’est	  reçu	  que	  par	  ceux	  qui	  croient	  

	  
	  



	   7	  

	  
⇒ Il	  n'y	  a	  aucune	  pénitence	  à	  accomplir.	  	  
Tite	  3	  :5-6	  il	  nous	  a	  sauvés	  —	  non	  parce	  que	  nous	  aurions	  fait	  des	  œuvres	  de	  justice,	  
mais	  en	  vertu	  de	  sa	  propre	  miséricorde	  —	  par	  le	  bain	  de	  la	  régénération	  et	  le	  
renouveau	  du	  Saint-Esprit	  ;	  6il	  l'a	  répandu	  sur	  nous	  avec	  abondance	  par	  Jésus-Christ	  
notre	  Sauveur,	  

	  
Quelle	  sorte	  de	  pénitence	  ?	  	  	  	  Quelle	  doit	  être	  notre	  pénitence	  ?	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Par	  le	  mot	  pénitence,	  je	  ne	  parle	  ni	  d’un	  esprit	  de	  tristesse	  pour	  nos	  péchés,	  ni	  de	  
la	  vraie	  repentance	  ;	  le	  fait	  de	  se	  tourner	  du	  péché	  et	  de	  se	  tourner	  vers	  Dieu.	  Mais	  je	  
parle	  de	  cette	  idée	  que	  nous	  devons	  quand	  même	  faire	  quelque	  chose	  pour	  démontrer	  à	  
Dieu	  notre	  sincérité	  ;	  cette	  idée	  que	  nous	  devons	  quand	  même	  souffrir	  pour	  payer	  notre	  
part	  du	  pardon.	  
	  
Parfois	  nous	  entendons	  parler	  des	  personnes	  qui	  font	  des	  choses	  extraordinaires	  en	  
guise	  de	  pénitence.	  Elles	  rampent	  à	  genoux	  jusqu'à	  des	  lieux	  saints	  sur	  des	  montagnes.	  
Elles	  font	  des	  longs	  pèlerinages.	  Dans	  d’autres	  endroits	  du	  monde	  on	  se	  flagelle	  jusqu'au	  
sang.	  Ces	  actions	  sont	  un	  effort	  pour	  montrer	  à	  Dieu	  sa	  tristesse	  par	  la	  douleur.	  	  
La	  motivation	  de	  ses	  personnes	  se	  trouve	  dans	  la	  croyance	  d'un	  paiement	  par	  souffrance	  
pour	  le	  pardon	  de	  leurs	  péchés.	  
	  
Mais	  la	  Bible	  précise	  que	  Jésus	  a	  tout	  payé	  à	  notre	  place	  :	  

⇒ Il	  n'y	  a	  aucune	  condamnation.	  Romains	  8	  :1,	  31-34	  
Il	  n'y	  a	  donc	  maintenant	  aucune	  condamnation	  pour	  ceux	  qui	  sont	  en	  Christ	  Jésus.	  
31Que	  dirons-nous	  donc	  à	  ce	  sujet	  ?	  Si	  Dieu	  est	  pour	  nous,	  qui	  sera	  contre	  nous	  ?	  32Lui	  
qui	  n'a	  pas	  épargné	  son	  propre	  Fils,	  mais	  qui	  l'a	  livré	  pour	  nous	  tous,	  comment	  ne	  nous	  
donnera-t-il	  pas	  aussi	  tout	  avec	  lui,	  par	  grâce	  ?	  33Qui	  accusera	  les	  élus	  de	  Dieu	  ?	  Dieu	  
est	  celui	  qui	  justifie	  !	  34Qui	  les	  condamnera	  ?	  Le	  Christ-Jésus	  est	  celui	  qui	  est	  mort	  ;	  bien	  
plus,	  il	  est	  ressuscité,	  il	  est	  à	  la	  droite	  de	  Dieu,	  et	  il	  intercède	  pour	  nous	  !	  

	  
La	  pénitence	  c'est	  Jésus	  qui	  l'a	  faite.	  Le	  prix	  du	  salut	  c'est	  Jésus	  qui	  l'a	  payé.	  En	  Jésus	  Christ	  

la	  dette	  de	  tous	  nos	  péchés	  a	  été	  réglée.	  Nous	  nous	  approchons	  de	  Dieu,	  nous	  avouons	  
nos	  péchés	  et	  nous	  nous	  écrions	  :	  "Que	  devons-‐nous	  faire	  pour	  payer	  notre	  dette	  ?"	  Et	  
Dieu	  répond,	  "En	  Jésus	  Christ	  tout	  est	  réglé!"	  
	  
Résumé	  des	  deux	  premiers	  versets	  de	  1	  Jean	  ch.	  2	  
	  
1.	  Évitez	  le	  péché.	  

⇒ Aucune	  culpabilité.	  
⇒ Aucun	  regret.	  
⇒ Aucune	  conséquence.	  
⇒ Cela	  rend	  gloire	  à	  notre	  Dieu	  

	  
2.	  Avouez	  vos	  péchés;	  

⇒ N’ayez	  pas	  honte	  d’exposer	  vos	  péchés	  devant	  Dieu.	  
⇒ Sachez	  que	  Dieu	  ne	  vous	  rejettera	  pas.	  

	  
3.	  Acceptez	  le	  sacrifice	  de	  Jésus	  Christ	  comme	  le	  paiement	  total	  pour	  vos	  péchés.	  
	   Jésus	  Christ	  est	  votre	  avocat	  auprès	  du	  trône	  de	  Dieu,	  et	  maintenant,	  aujourd’hui	  
il	  intercède	  pour	  vous.	  	  	   	   	  
	  
Que	  Dieu	  bénisse	  l'enseignement	  de	  sa	  parole.	  Amen.	  


